
「條件非婚；年齡25歲至35歲之間；無子
女；工資2000多元；國際組織負責養老，有
養老住宅。」16年前，開封市這樣的一張招
工表吸引了諸多的非婚女性前來應聘。可
是，16年後當時第一批應聘成功的媽媽們已
經年過四旬，距離55歲的退休年齡時日無
多，如何養老卻成為了她們頭疼的難題。

國際組織未撥建房經費
「沒有老年公寓，退休之後我們去哪裡養
老？」想到當時國際組織承諾過的「媽媽公
寓」仍無着落，開封兒童村的媽媽們顯得有
些擔憂。
據了解，內地10個兒童村中，已有8個在
國際組織的支持下建立了「媽媽公寓」，但
開封市SOS兒童村的「媽媽公寓」卻因國際
形勢的改變而遲遲沒有着落。「兒童村的基
建經費一直由國際組織撥款，可是國際組織
已經連續4年沒有給中國兒童村撥基建經費
了，我們自己有土地，但沒有經費房子也終

究建不起來。」開封兒童村的村長對此也十
分無奈。

尋求社會捐建政府資助
一個月2,950元的工資、養老住房仍無着落

的處境已讓開封兒童村「媽媽」這一職位從
炙手可熱的香餑餑變成了無人問津的涼飯
糰。目前開封兒童村新媽媽的招募工作效果
甚微。「不得已我們已經把媽媽的招募條件
放寬了很多，甚至暫時也接受志願者媽媽之
類的。」
「眼下，我們一方面發動社會來捐建，另
一方面，我們正在爭取把『媽媽公寓』列入
到民政部兒童福利設施建設的『藍天計劃』
當中，從這個當中爭取一定的經費，幫助兒
童村解決『媽媽公寓』的問題。」李進國會
長說道。據他介紹，今年10月4日，中國又
有一個兒童村解決了無「媽媽公寓」的問
題，一個北京市民捐贈給齊齊哈爾兒童村200
萬元，幫助其建立起了「媽媽公寓」。

中國SOS兒童村的建立源於國際SOS組織和
中國民政部門的兩次合作協議。根據協議，國
際SOS組織為中國SOS兒童村提供全額的慈善
資金，地方民政部門為SOS提供幹部管理，但
不對SOS的具體業務進行指導，這些幹部工資
費用也由地方政府承擔。據中國SOS兒童村協
會會長李進國稱，國際SOS兒童村組織對於各
地兒童村資金配給，是一種大包大攬的方式，
只要各地兒童村所報的預算通過審核，國際組
織總部會千方百計的滿足。直至2011年，各地
的兒童村的慈善資金都比較充裕。

歐債危機影響籌資
2011年以後，由於歐債危機，使得以歐洲為

主要籌款地的國際SOS兒童村組織籌資比較困
難；另一方面中國經濟快速發展，中國政府對
於孤兒養育費用的投入加大，國際SOS兒童村
總部開始減少對中國兒童村的資金投入，以把
更多的預算撥給更多發展中國家的兒童村組
織。
「現在國際總部的善款投入正在逐漸減少，

以往每年的預算大概在300到400萬人民幣，去
年是218萬，今年報明年的預算大概是180萬左
右，除了保證兒童村『媽媽』們的工資之外，就
剩餘十來萬，這些連每年的水、電、取暖費用都
不夠。目前我們已經把報告打給了當地財政部
門，希望得到當地政府的財政支持。」

提起SOS，大部分人依舊停留在電視劇的情節裡：親
如一家人的異性兄弟姐妹、溫柔善良的媽媽、富足而愜
意的生活環境……很少有人想到要為它獻愛心，還以為
它仍是30年前的「慈善貴族」。然而殊不知，SOS今天
也需要大家的幫助。
「我們得到外界的捐贈很少，兒童節的時候得到最大
的一筆是5,000元人民幣，這已經很多了。」提到捐贈情
況開封兒童村的王主任很是無奈。

將在網站建捐贈平台
「我是6月份調到這裡的，當時天氣已經很熱了，我發

現孩子們住的地方和建村時一模一樣，什麼傢具都沒有換
過，連空調
也沒有裝。
孩子們每天
晚上邊寫作
業邊擦汗。
我 當 時 就
想，幾十年
前 的 『 豪
裝』已經跟
不上現在的
步伐了，必
須 得 想 辦

法。」提起這樣的情況，村長說還有很多，他正在籌備募
捐活動，希望能獲得外界的一些援助。「開封地方小，資
源也相對較少，如果在省會城市的話，捐助情況應該會更
好一點吧。」
據李進國會長介紹，中國SOS兒童村至建村以來共接
受捐贈1,700萬，大部分是實物捐贈。但在2011年以前，
這些捐贈都不是作為一個重要的經費渠道，而只是一種改
善手段。但隨着大環境的改變，捐贈對於兒童村來說已經
迫在眉睫了。為了方便大家捐贈，李會長表示，下一步將
在網站上建立數據庫，建立捐贈的互動平台，實現捐款透
明化管理。除了網站之外，還會設立以捐贈人個人命名的
捐贈平台，以帶動社會的捐贈。

「這也許就是緣分，我自己都沒想到會做這麼久，久
到把它當作自己的一生。」李英來河南是因為一

份工作，一份高尚卻要付出女人一切的職業—「媽媽」。
初見李英是在她的家裡，她正在給孩子們做午飯，45

歲的她看起來要比同齡人年輕，「也許是我得到的愛比
較多，所以比較幸福。」李英笑着說。老家東北的她已
經在開封這個中原小城生活了整整16年，儼然是個地道
的河南人。

視孤兒如親生獻出母愛
她工作、生活的地方叫做SOS兒童村，一所以家庭形

式撫養孤兒的慈善機構，每個兒童村有N個家庭，每個
家庭都由一個「媽媽」和若干個孩子組成。
她現在有8個孩子，每天李英像所有的「媽媽」一樣，

打掃衛生、做家務、買菜、做飯、幫孩子複習功課。16
年來，天天如此，李英已經根據孩子們的時間為自己定
好了生物鐘。
當初在招聘時，國際SOS兒童村協會就告訴李英，為

了確保村裡這些孤兒們享受母愛的權利，「媽媽」們必
須是非婚且無子女的女性才可擔任，並且在任職期間
「媽媽」都不允許結婚、生育。

「和孩子們在一起我真的很開心，雖然這輩子我沒有自己的
寶寶，但這些孩子就和我親生的一樣，讓我離不開。」提到剛
剛來到開封時的那段日子，李英笑起來，「當時家人也不支
持，我的媽媽也很心疼我，想讓我回去，孩子們對我還有些抵
觸，我暗地裡也流了很多眼淚。每到這時候我都告訴自己，這
些孩子們已經失去了父母，我不能再拋下他們。最終我堅持了
下來，孩子們也逐漸理解了我，更像對待親媽媽一樣對我。因
為我對孩子們有愛，所以我不會計較太多，這也是我一直留下
來的原因吧。」

「孩子們就是我的成就」
中國SOS兒童村協會的李進國會長告訴記者，關於

「媽媽」必須是非婚且未育的這個招聘條件，國際SOS
協會沒有任何書面解釋，但據歷屆協會的會長介紹，這
是該組織64年來可以長足發展的重要原因—雙重救助。
其一是救助在戰爭中失去父母的孤兒，另一個是救助在
戰爭中失去丈夫、孩子的婦女。在當時的條件下，這個
設計是很成功的。這個有利於「媽媽」全身心的培養孩
子，同時也是SOS的品牌核心。
至今，李英照顧過的孩子中，年齡最大的有26歲，已參

加工作。「每次放假都會回來看我，聽着他叫我媽媽，給我

講他的一些事情，那種幸福真的無與倫比，孩子們就是我的
成就。」據了解，目前開封市兒童村已經培養了很多人才，
多名孩子考上優秀的大學，數名孩子已經參加工作開始回饋
社會，甚至已經組建了自己的家庭。
「我們當時第一批有很多人一直做到了現在，我們都

沒有自己的孩子，可是我們沒有遺憾，因為我們得到了
更多孩子的愛。」

■孩子們居住的家，16年前這樣的建築在內地是「超豪
華」的標準。

■國際SOS兒童村協會副秘書長蘇芭女士來中國開封兒童村訪問。

■李英正在給孩子們做午飯。

■開封 SOS
兒童村裡最小
的孩子和他的
「媽媽」，
「媽媽」今年
只有23歲。

■一個家庭裡
的「姐妹」，
她們都參加了
村裡的「樂
團」，定期有
老師義務來村
裡教樂器。

■■女孩子們的臥室雖女孩子們的臥室雖
然簡單然簡單，，但她們盡力但她們盡力
讓它變得溫馨讓它變得溫馨。。
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她們的工作就是日常生活她們的工作就是日常生活，，看似容易卻要付出終身看似容易卻要付出終身，，她們被人叫做她們被人叫做「「媽媽媽媽」，」，卻無法擁有自己的孩子卻無法擁有自己的孩子。。

19491949年年，，當醫學博士海爾曼當醫學博士海爾曼．．格邁納爾先生在奧地利茵姆斯特創建世界上第一所以家庭模式撫養孤兒的慈善格邁納爾先生在奧地利茵姆斯特創建世界上第一所以家庭模式撫養孤兒的慈善

組織組織——SOSSOS兒童村時兒童村時，，這個世界上就多了一種職業叫做這個世界上就多了一種職業叫做「「媽媽媽媽」。」。6464年過去了年過去了，，全世界已有全世界已有130130多個國家和多個國家和

地區建立了地區建立了400400多個兒童村和一千多個附屬機構多個兒童村和一千多個附屬機構，，其中中國已建成其中中國已建成1010所所SOSSOS兒童村兒童村。。

■■香港文匯報記者香港文匯報記者 駱佳駱佳，，實習生實習生 李曉青李曉青 河南報道河南報道

SOS兒童村需要SOS

養老住房無着落 招募「媽媽」甚困難
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■■孩子們開心地和孩子們開心地和「「媽媽
媽媽」」拍全家福拍全家福。。
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